

Reseña

Laura Mariela Bazán

Delitos y violencias que se generan con el uso malicioso en las redes sociales en niños, niñas y adolescentes

1a edición. Buenos Aires. Editorial Autores de Argentina, 2022, 95 páginas. ISBN 978-987-87-2996-1

Reseña de Ricardo Daniel Feludero
Universidad Nacional de Lanús

“Delitos y violencias que se generan con el uso malicioso en las redes sociales en niños, niñas y adolescentes”, es el primer trabajo de Laura Mariela Bazán, con el cual alcanzó su título de grado como Licenciada en Seguridad Ciudadana en la Universidad Nacional de Lanús, Provincia de Buenos Aires, Argentina.

Es un libro que desde su titulación nos invita a introducirnos en un campo problemático de mucha actualidad como son las redes sociales, pero que en simultáneo plantea una interrogante: ¿cuánto sabemos de las violencias que en ellas se desarrollan y, sobre todo, de aquellas que atentan contra el bienestar de niños, niñas y adolescentes?

La autora nos incita a reflexionar sobre el avance de las redes sociales en nuestras vidas, el protagonismo que asumen en nuestra cotidianeidad y los modos como las mismas se transformaron en las últimas décadas en espacios de sociabilidad carentes de fronteras, lo que implica que los mecanismos de

protección desarrollados por los países en resguardo de los derechos de sus ciudadanos, pierdan eficacia ante el conflicto de la jurisdicción. Violencias o delitos deslocalizados se resguardan en la impunidad que les brindan normas basadas en criterio de territorialidad y soberanía, descontextualizadas en una era de circulación de información que desconocen todo tipo de límites jurisdiccionales. Esta enredada conjunción de circunstancias se transforma en espacios de desarrollo de nuevos tipos de violencias y coloca en la escena la necesidad de adhesión a pactos de cooperación internacional en busca de mecanismos legales eficaces a la hora de la persecución penal.

De igual manera Laura Bazán encara el problema que se presenta con el anonimato, que forma parte del complejo entramado de relaciones interpersonales que se despliegan en estas redes. Fácilmente una persona puede ingresar a una red social ocultando su verdadera identidad, asumir una edad ficticia, contactar a menores de edad o adolescentes, y por medio de artilugios transformarlos en víctimas de algunas de las violencias o delitos de los que el libro se ocupa.

A lo largo de cinco capítulos encontraremos un abordaje progresivo sobre estas nuevas violencias, y atendiendo a la desinformación existente sobre el tema, la publicación inicia oportunamente con la definición de algunos de las violencias y delitos más comunes, la salvedad de la distinción entre ellas, y la descripción de las formas con las que operan para la captación de niños, niñas y adolescentes.

La elección metodológica presenta una recopilación y análisis de documentos, programas, leyes nacionales, tratados internacionales y trabajos académicos vinculados al tema, que se transforman en un reservorio bibliográfico interesante de normativas y documentos necesarias para los interesados en trabajar este tipo de delitos y violencias. Acompañan esta recopilación de información trabajos de campo realizados junto a estudiantes de la carrera de Seguridad Ciudadana en el espacio del taller de prácticas pre profesionales. Entre los espacios donde se desarrollaron estas tareas se encuentra una fiscalía del Ministerio Público Fiscal de la provincia de Buenos Aires, donde se realizaron entrevistas a funcionarios, que permiten formar un panorama de los abordajes utilizados en la actualidad, las limitaciones que con que se enfrenta la persecución de estos de delitos, la ausencia de tipificación de algunas violencias y, sobre todo, limitaciones que se trasladan a la generación de mecanismos preventivos eficaces, dejando al descubierto los problemas estructurales que atraviesa la justicia ante estas novedosas formas de criminalidad.

Por último, la autora desliza algunas estrategias de intervención para la prevención de delitos con una última pregunta: ¿Cómo se puede llegar a prevenir el cyberbullying y el sexting? Al respecto propone varias líneas de acción, entre ellas el fortalecimiento de los lazos comunicativos con las niñas, niños y adolescentes, un conocimiento más profundo

de las dinámicas y peligros que se producen en las redes sociales, y también de los mecanismos de protección que la misma virtualidad ofrece.

De esta manera el libro significa un aporte importante a futuras intervenciones preventivas de políticas públicas en Seguridad Ciudadana, ya que no se detiene en la descripción del problema, sino que propone acciones en conjunto entre la comunidad y las agencias del Estado, y simultáneamente plantea la necesidad de una planificación multiagencial que contemple el contexto de deslocalización de estos medios de sociabilidad.